

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Viernes 28 de Septiembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.265

DATOS BIOGRÁFICOS

del general Martínez Campos

El general Martínez Campos era, desde la Restauración de D. Alfonso XII, nuestra primera figura ministerial.

En los momentos críticos para el país, al general Martínez Campos acudían siempre los Gobiernos. Así, al suscitarse el conflicto de Melilla, cuando la situación llegó a ser grave para nuestros prestigios en Marruecos, Martínez Campos fué el elegido para mandar aquel ejército, y su sola presencia bastó para restablecer una vigorosa disciplina y hacer renacer la confianza, haciendo cambiar el aspecto de las cosas.

El fué también el llamado a tratar con el Sultán de Marruecos cuando la cuestión pasó al terreno diplomático.

Llegó luego la insurrección de Cuba, y en Martínez Campos se fijaron todas las miradas, teniendo en cuenta, entre otros antecedentes, que él había sido, en 1878, el pacificador de la isla con el convenio de Zanjon, y él fué el candidato de la opinión entera para el mando de la isla, el único a quien se consideró capaz de resolver el problema. No es necesario recordar la breve época de su mando, porque los hechos están en la memoria de todos; como soldado, cumplió su deber, luchando valerosamente al frente de las tropas y desafiando en más de una ocasión la muerte. Como gobernante, dió nuevas pruebas de su prudencia, rechazando procedimientos violentos, de contra-productos resultados.

Cambió luego rápidamente la opinión, y en esta época fué más discutida que nunca la personalidad de Martínez Campos y combatidos sus actos con mayor apasionamiento. Y, sin embargo, no puede negarse que su actitud en aquella difícil ocasión constituye una página gloriosa de su historia. Tuvo el valor de decir la verdad al país, desafiando las iras de una opinión extraviada. El tiempo demostró que el valeroso caudillo no se equivocaba, pues todas sus previsiones se cumplieron, desgraciadamente, y así como había temido el acierto de prever los sucesos y el valor de declarar lo que pensaba, tuvo luego la modestia de no aludir jamás a aquella clarísima percepción suya.

En la vida militar fué el ilustre general el mantenedor de los más severos principios de la disciplina.

Por esto mismo los partidos de la Revolución y todos los elementos que con ellos simpatizaban combatíanle y le echaban en cara lo que ellos llamaban el hecho de Sagunto, olvidando que entonces fué Martínez Campos el órgano de la voluntad del país, y que el Gobierno de la República no tenía origen legal, puesto que había salido del golpe de Estado del 3 de Enero. Pero en Martínez Campos, a quien se

combatía era al soldado leal a la Monarquía, al defensor de la legalidad.

La intervención del insigne general en la vida pública se inspiró siempre en su lealtad a la dinastía y a las instituciones de la Monarquía constitucional.

Aunque educado en las artes de la milicia y no en la ciencia política, tenía Martínez Campos un claro sentido de la realidad en lo concerniente a los asuntos políticos. Auxiliado por él y guiado siempre por su buena fe, su participación en los negocios públicos, así en los Ministerios como en el Parlamento, fué provechosa para el país; sus actos correspondieron siempre al concepto que gozaba.

La hoja de servicios de Martínez Campos era brillanteísima.

En cierta ocasión la publicó «La Epoca», ofendiendo, por cierto, la modestia del ilustre caudillo, y ocupó extensas columnas de nuestro diario, llenas de rasgos de valor y de servicios de guerra. Sin aspirar a hacer una biografía minuciosa de Martínez Campos, para la cual no dispondríamos de espacio suficiente, recordaremos brevemente algunos datos de su vida.

Había nacido el general Martínez Campos en Segovia el día 14 de Diciembre de 1831. Contaba, pues, en la actualidad, sesenta y nueve años.

Con brillante aprovechamiento estudió la carrera de Estado Mayor, obteniendo en Abril de 1852, el empleo de teniente. Terminados los años de práctica, pasó a ser profesor de la Escuela del Cuerpo. En 1854, por gracia general concedida al Ejército, ascendió a comandante de Caballería.

Dos años después, formando parte del ejército que al mando del general Dulce fué enviado a Aragón, asistió al bloqueo de Zaragoza, y por los méritos acreditados en aquel hecho de armas fué agraciado con la gran cruz de Carlos III.

De nuevo volvió a su cátedra de la Escuela de Estado Mayor, hasta el año 59, en que comenzó la campaña de África. Llévóle a Marruecos su deseo de combatir, y en aquella breve y gloriosa lucha asistió a diez y seis acciones, en una de las cuales fué herido. Premio de su valor fueron la cruz de San Fernando de primera clase, el empleo de teniente coronel y una muy enaltecedora mención honorífica de sus jefes.

A su regreso a España volvió a encargarse de su cátedra en la Escuela Militar, abandonando otra vez el cargo para marchar a Méjico con el ejército enviado a las órdenes del general Prim.

En 1869 fué destinado, a su petición, al ejército de Cuba, y por acción de guerra y por brillantes servicios fué en 1870 promovido al empleo de brigadier, continuando en Cuba hasta la primera mitad del año 1872, dirigiendo personalmente más de cuarenta combates y, según se expresa en su biografía,

pasando diez meses durante los cuales no llegó a permanecer en población dos días seguidos.

En 15 de Marzo de 1873 fué nombrado gobernador militar de la provincia de Gerona, y tomó parte en la guerra carlista, en las operaciones dirigidas por el general Cabrinetty, con los batallones de Cataluña y Cuba.

Acudió al socorro de Berga, luchando con la indisciplina de las tropas, que logró dominar a fuerza de carácter y energía.

Sostuvo encuentros con los carlistas en los primeros días de mayo; y habiendo secuestrado las partidas el día 13 a algunos liberales, pidiendo por su rescate 30.000 duros fué en su busca, las halló y batió en Monsey, rescató a los secuestrados y evitó que llegara a poder de aquéllas la gruesa cantidad que de Mataró les llevaban.

En Julio del mismo año 73 obtuvo un mando militar en Valencia, donde se había levantado el cantón, y después de haber publicado una alocución pacífica, anunció el día 31 que al siguiente comenzaría el bombardeo. Lo comenzó, en efecto, el 3 de Agosto, y el día 8 entró en Valencia.

Pacificada Valencia, marchó a Murcia; declaró esta provincia y las de Alicante, Valencia y Castellón en estado de sitio; concertó con el almirante Lobo el bloqueo de Cartagena; regresó a Valencia, porque a él le obligaron los carlistas, volviendo después a continuar el ataque contra Cartagena, marchando algunos días más tarde a Alicante para oponerse a los cantonales, que exigían la rendición de la ciudad, y oponiéndose a toda intervención de los ingleses en nuestros asuntos, contra los deseos de las autoridades de Alicante.

Por haber aprobado el Gobierno la conducta de estas últimas, presentó la dimisión de su cargo.

Siendo ya mariscal de campo (1874), se le confió el mando de una división, con la cual, formando en el cuerpo de ejército que mandaba el general don Manuel de la Concha, tomó parte principal en las acciones de Las Muecas y Galdamés, y sostuvo la retirada del ejército, después de la batalla de Monte-Muro. Más tarde sustituyó a aquel ilustre general en el mando del tercer cuerpo de ejército.

«Después de aquella batalla—dice una de sus biografías—quiso proclamar Rey en Tafalla al Príncipe Alfonso, ante el cadáver del marqués del Duero; mas no pudo realizar su propósito...»

En la noche del 28 de Diciembre de 1874 salió de Madrid, y al día siguiente, en las afueras de Sagunto, proclamó Rey de España a D. Alfonso XIII.

En 1875, siendo ya teniente general, fué nombrado capitán general de Cataluña y jefe del ejército del Principado, variando, por sus oportunas disposiciones, el aspecto de aquella guerra.

El día 17 de Enero inició las operaciones, marchando hacia Olot, comba-

tiendo y venciendo a Savalls en Santa Pau, organizando una operación que se verificó en la mañana del 18, y haciendo una rápida marcha con 3.500 hombres, que alarmó a los carlistas é hizo recuperar para las tropas del Gobierno la plaza de Olot.

La campaña del general Martínez Campos en el Principado fué brillantísima. Arrolló a las partidas, lanzándolas al otro lado de la frontera; tomó a Seo de Urgel después de largo sitio y de repetidos combates; pacificó Cataluña, y realizando luego una atrevida marcha a través de las montañas del Alto Aragón y Navarra, contribuyó poderosamente a la derrota y disolución de las facciones carlistas del Norte y a la completa terminación de la guerra civil en la Península.

Por estos servicios fué promovido en 27 de Marzo de 1876 a la dignidad de capitán general.

Siendo Jovellar capitán general de Cuba, fué nombrado general en jefe del ejército de operaciones de aquella isla, una embarcándose en Cádiz en Octubre del mismo año.

«No es posible señalar—dice un biógrafo de Martínez Campos—la serie de acciones por las que obligó a los rebeldes a suscribir la paz del Zanjon, que puso término a la revolución cubana»

Persuadido de que la lucha no se terminaría por el exterminio, sino más bien con un espíritu de transacción y de libertad, fué el más tolerante y humanitario de los jefes de operaciones en la sangrienta guerra de los diez años.

Después fué presidente del Consejo de ministros; en 1879, y ministro de la Guerra, más tarde, en 1881, presidente del Senado en 1885 y en 1891, y capitán general de Castilla la Nueva y de Cataluña en diferentes ocasiones.

Ocupando este último puesto en 1893, y no curado aún de las heridas que le causó el atentado del anarquista Pallás,

fué enviado a Melilla. En Abril de 1895 fué a Cuba como gobernador general y general en jefe de aquel ejército, y tomó parte personal y activa en las operaciones, asistiendo a las de Peralejo y Coliseo, en las cuales tuvo en grave riesgo su vida.

Presente está en la memoria de todos el valor y el arrojo demostrado en tales ocasiones por el pundonoroso militar, que no obstante su edad avanzada y el alto cargo que desempeñaba, y que ciertamente obligábase a mayores reservas, marchaba al frente de las tropas como un soldado de línea y desafiaba impávido al peligro, viendo caer a su lado al breve general Santocildes y sintiendo el mismo muy de cerca las balas. Aquella última acción coronaba brillantemente la página de sus grandes actos de valor.

Digno de enaltecimiento fué en esta campaña el espíritu humanitario que le animaba, induciéndole a evitar inútiles derramamientos de sangre.

Ha muerto el general Martínez Cam-

pos á los sesenta y nueve años, y hasta hace poco se mostraba vigoroso y no aparentaba su verdadera edad.

¡Descanse en paz el ilustre soldado de la Patria y de la Monarquía!

El banquete de los alcaldes

París 23.

Ayer se celebró el banquete con el que monsieur Loubet obsequia á 22,295 representantes de la vida municipal francesa. Por los preparativos que se habían hecho, podemos dar cuenta ya de lo que habrá ocurrido en esta extraordinaria comida, que bien puede calificarse de banquete fin de siglo.

Dos enormes entoldados tenían que proteger del sol, si lo hubiere, á los convidados; uno, á lo largo de la calle de Rivoli, y el otro ocupando el paseo central del Jardín de las Tullerías. Se habían colocado las mesas en grupos de seis ó nueve. Cada una tenía 10 metros de longitud y contenía 38 cubiertos.

Bajo el toldo de la calle de Rivoli había siete cocinas, y en el paseo central, cuatro. En cada cocina había un depósito de vinos. Un jefe de comedor estaba afecto á cada cocina, y á sus órdenes se hallaban los jefes de grupo, que tenían á sus inmediatas órdenes cada uno diez y ocho camareros.

Anteayer viernes, á las siete de la mañana, se tenían que poner los cubiertos: un plato llano por cubierto, una copa grande, otra para el Burdeos, otra para Champagne, una copita para licores, una taza de café y una servilleta. Habría además en cada mesa cinco saleros, cuatro compoteras con dulce, un frasco de mostaza y su cucharilla, y mondadores para cada convidado.

Ayer, á las cinco de la madrugada, los jefes de division, los de grupo y los ayudantes de cada grupo; en resumen, todos los que forman el personal del servicio, tenían que estar en las Tullerías y se pondría la plata en esta forma: para cada invitado un tenedor y un cuchillo, una cucharilla para el helado y un cuchillito para el queso; en el platillo del café una cucharilla y dos terrones de azúcar.

Hé aquí las demás disposiciones dictadas para el buen orden del banquete:

«Todos los encargados del servicio, sin excepcion, irán de frae y sin bigote; en el momento de empezar el almuerzo, se pondrán guantes blancos.

A las ocho se pondrán dos panecillos en cada servilleta, y á las nueve los vinos ordinarios (Preignac y Saint-Julien) y las aguas minerales; á las diez se prepararán en cajas especiales los vinos finos (Haut Sauterne, Margaux, J. Calve 1887, Champagne) y los licores.

A las once todo deberá estar dispuesto, y los camareros aprovecharán la media hora que les queda para echar una ojeada sobre la instalacion y remediar cualquiera falta.

El *menú*, con las indicaciones para el servicio, es como sigue:

Hors-d'œuvre.—Concombres et olives.—Saucisson et Bourre.—Darnes de saumon glacées parisienne.—(Changer l'assiette.)—Haut Sauterne.—Filet de bœuf en Bellevue.—Pains de canetons de Rouen.—(Changer l'assiette.)—Margaux J. Calvet, 1887.—Poular-

des de Bresse roties.—Ballotines de fasan Sait Hubert.—Salade Potel.—(Changer l'assiette.)—Champagne Montebello.—Glacé succès.—Condés (qui sont sur table).—(Metre l'assiette á dessert.)—Fromag (á prendre á la cuisine.)—Fruits (qui sont sur la table).—Fours (qui sont sur la table).—Café (á prendre á la cuisine.)—Fine Champagne ou rhum.

Desde las once de la mañana podrán entrar en las Tullerías los invitados, ya por la puerta de la Plaza de la Concordia ó ya por la que hay en la calle de Rivoli cerca de las Plaza de las Pirámides.

Todos los invitados han recibido un plan detallado de la instalacion de las tiendas y las mesas, conteniendo las indicaciones necesarias, con el cual cada uno podrá encontrar el sitio que le corresponde.

Mr. Loubet tendrá á su derecha al alcalde mas viejo de Francia y el de la poblacion mas importante, y á su izquierda el alcalde mas joven y el de la Municipalidad mas pequeña.

Sabido es que el alcalde de Lyon será uno de ellos. El alcalde de mas edad es Mr. Rigaud, que tiene noventa y dos años. También está Mr. Jeun Etienne Leduc, que administra hace cuarenta y ocho años el pueblo de Villiers-le Sec. El mas joven es Mr. Bourthomiere, que nació en 1875. El puesto de honor señalado al alcalde de la poblacion mas pequeña deberá ser ocupado por el alcalde de Tartre Gaudran, Municipio que solo cuenta 17 habitantes.

Los invitados podrán asistir al banquete en el traje que les convenga, pues no hay obligacion de ir de frac ó levita. Los alcaldes rurales que vayan de blusa llevando sobre ella la faja, insignia de su autoridad, serán igualmente bien recibidos.

El automovilismo se ha utilizado en este banquete. Como la mesa mide siete kilómetros de longitud y las cocinas están situadas á una distancia de cuatro kilómetros, dos automóviles eran encargados de transportar á los camareros que llevaban los platos; y comunicar entre las diversas cocinas. Cuatro ciclistas escoltaban á los automóviles para transmitir ordenes y cuidar de que el servicio se haga con toda rapidez.

LLEGADA DE LOS ALCALDES

Desde las diez de la mañana la plaza de Rivoli y los alrededores de las Tullerías están animadísimos. Enorme multitud se apiña para ver llegar á los alcaldes. De éstos, unos llegan en coches de alquiler, otros en coches de lujo y otros á pié. Ofrecen un aspecto variadísimo: se ven todos los trajes imaginables, desde el correcto frac hasta la blusa, pasando por la levita, el chaquet y la americana. Los sombreros también ofrecen extraordinaria variedad: chisteras raras y viejas al lado de elegantes sombreros de copa; sombreros flexibles de todos los colores, de todas las formas; podrían servir para una exposicion. Todos los alcaldes ostentan el fagín tricolor.

A las once comienzan á entrar y á colocarse en las mesas. Esta operacion resulta fácil, y en poco tiempo, gracias al plano topográfico del banquete que tiene cada invitado, á los tarjetones colocados en cada mesa, á la actividad de los comisarios y de los prefectos todo el mundo está en su sitio.

Detalle curioso: ayer se acordó dar

cigarros á los invitados, y el prefecto de policía, Lepine, alarmado por el peligro que ofrecieran las 21.900 y pico de cerillas que se encendieran al final del banquete, en un sitio rodeado completamente de madera, ha ordenado la instalacion de un puesto con material de bomberos junto á cada tienda.

El orden exterior es admirable; prestan servicio los *sergents de Ville*, los guardias republicanos á pié y á caballo, que despejan la entrada y el camino á los invitados.

LLEGADA DE M. LOUBET

A las doce en punto M. Loubet ha salido del Elíseo, precedido de un escuadron de caballería de la guardia republicana. Va en *landeau* descubierto, con M. Waldeck Rousseau, y los jefes del cuarto civil y militar, entre doble fila de guardia republicana á caballo. Le sigue otro escuadron. Después vienen los coches con el alto personal del Elíseo, sin mas escolta.

Al pasar por las avenidas de Marigny y de los Campos Elíseos, y por la plaza de la Concordia, una gran multitud ha aclamado á Loubet.

El presidente á llegado á las Tullerías á las 12'10, sin incidentes. Los alcaldes, en el momento que entra en el comedor, le vitorean. Las trompetas tocan la marcha de honor.

LA MESA PRESIDENCIAL

El presidente se instala en seguida en la mesa de honor, y comienza el banquete. El golpe de vista es magnífico.

M. Loubet tiene á la derecha á los Sres. Fallieres, presidente del Senado; Waldeck-Rousseau, presidente del ministerio; Rigan, alcalde mas anciano, tiene 92 años y es alcalde de Marigny sur Yonne cuarenta y dos años seguidos; Maurice Faure, vicepresidente de la Cámara; Delcassé, ministro de Negocios extranjeros; Aristide Beauville, alcalde del Ayuntamiento mas pequeño de Francia, Tartre Gaudran, que tiene 17 habitantes.

A la izquierda: Deschanel, presidente de la Cámara; Monis, decano de los alcaldes; Paradis, vicepresidente del Senado; Verninac, alcalde de Lyon, la poblacion mas grande después de París; Victor Angagneur, alcalde mas joven (25 años), y Berthomien, de Verdun sur Garonne.

Los demás puestos de la mesa presidencial, hasta cuarenta, están ocupados por ministros, diputados, senadores, presidentes de corporaciones, altos funcionarios del Elíseo y de la Exposicion, y por último, las autoridades de París.

El almuerzo comienza á las doce y cuarto en punto, y se verifica sin ninguna dificultad, rápidamente, en medio de la mayor animacion y alegría. En las mesas mas lejanas de la presidencial ha habido brindis aislados, *sotto voce*. Los alcaldes levantan el vaso, diciendo viva Loubet, viva la república. Entre los *maires* figura Retschild, alcalde de Ferrieres, como uno de tantos.

DISCURSO DE M. LOUBET Y DESPEDIDA

M. Loubet empieza su discurso á las dos y media. Momentos antes se distribuye impreso á los invitados que estaban mas lejos de la presidencia para que lo leyeran mientras hablara el presidente.

El discurso del presidente afirma que la reunion de hoy, exclusivamente nacional, es una manifestacion en favor de la obra de pacificacion, que debe reunir á todos los buenos franceses.

«Aceptamos, dice, la eventualidad de ciertos cambios en las instituciones de la república; pero los principios de la misma son intangibles. Por esto no cesaremos de consagrar nuestros esfuerzos á realizarlos.

Cuando regreséis á vuestros pueblos proclamad que seguimos guardando fidelidad al espíritu de la revolucion; que nuestro patriotismo iguala á nuestro amor á la república; que queremos una Francia libre, fuerte, gloriosa, unida en el interior y respetada fuera por su genio, el poderío de sus armas y su amor sincero á la paz. Cumpliremos hasta su termino nuestro mandato. A nadie profesamos odio ni rencor, y nuestra mas acariciada esperanza consiste en ver á todos los franceses unidos en el mismo amor á la patria y á la república.»

M. Loubet ha sido interrumpido por estruendosos aplausos á cada momento y al final es grande la ovacion.

Después M. Loubet, acompañado por Waldeck Rousseau y seguido por los ministros, recorrió lentamente las filas de los invitados, saludando á derecha y á izquierda. Se le tienden muchas manos y él las aprieta con grande expansion. Se repiten las aclamaciones.

Luego, despedido por los personajes, en medio de otras aclamaciones, sube al *landeau*, en la puerta de la calle de las Tullerías, y regresa al Elíseo, para recibir la primera tanda de alcaldes.

INCIDENTES

Durante el banquete hubo algunos incidentes; Saint Leger, alcalde nacionalista, recientemente destituido por haber escrito una carta insolente á Waldeck Rousseau, se presentó en el banquete; pero le denunció el prefecto del Aisne y fué expulsado.

Max Regis, alcalde de Argel, famoso antisemita, quiso hablar después de salir M. Loubet; hubo protestas y se vieron muchos platos en el aire. Entretanto Max Regis gritaba: «Como esta fiesta es republicana, brindo por Rochefort, gran ciudadano, fundador de la república.» Se renuevan las protestas y el prefecto de Argel quiere calmar á Regis, que finalmente es expulsado y arrestado.

Mientras telegrafío, la segunda tanda de alcaldes se traslada á la Exposicion para asistir á la fiesta de gala en el salon de fiestas.

Gacetilla

Temperatura de hoy:

Máxima, 27'4°.

Mínima, 22'0°.

Nuestro suelto de gacetilla de ayer ha dado motivo al Sr. Escobar nuevo Delegado del Gobierno en esta isla, de dirigirnos atenta carta en la que nos manifiesta que tan pronto como se posesione del cargo se apresurará á corregir con mano fuerte, cuantos abusos le denuncia la prensa y particulares, siempre que estos vayan encaminados á la mejor y mas recta administracion de justicia, y al engrandecimiento y prosperidad de esta isla por la que siente especial predileccion y cariño.

Mucho agradecemos los buenos deseos que animan al Sr. Escobar, cuales son el bien estar y felicidad de Mallorca, y corregir faltas en el servicio público respecto de la Estacion Sanitaria del Lazareto y puerto de Mahon; pudiendo el Sr. Escobar tener la segu-

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 839 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

ridad que EL BIEN PÚBLICO se pondrá al lado de la Autoridad Civil cual lo ha estado siempre, en la conservación del orden, al mejor logro de los fines que han guiado á sus atenciones en los servicios públicos á dicha autoridad encomendados y en el bien moral y material de los menorquines.

La epidemia variolosa está sobre el tapete: recientes son los estragos que dicha enfermedad ha causado en Madrid y aún en Barcelona. Por lo que á nosotros atañe, sólo elogios merecen las medidas adoptadas en Mahon, siendo indudable reportarán grandes beneficios y seguridades contra el contagio las vacunaciones y revacunaciones que aceptan como buenos estos vecinos; pero, por lo mismo que estas medidas preventivas no necesitan encarecimiento en esta ciudad, debemos fijar la atención de la autoridad gubernativa para que averigüe hasta qué extremo se practican las medidas sanitarias en el interior de la isla.

Sabemos de cierto varioloso que, habiendo sufrido la temible enfermedad en Barcelona, ha desembarcado en Ciudadela mostrando recientes las huellas del mal. Y como es sabido que el contagio de la viruela nace y se extiende principalmente á consecuencia del contacto con los variolosos convalecientes, de ahí que demos esta voz de alerta en súplica de que todos los pasajeros que lleguen á la isla, sea en uno ó en otro de sus puertos y por cualquiera de los medios de transporte en uso, observen las prescripciones necesarias y conducentes á evitar las consecuencias harto funestas que podría acarrearlos la importación, por desidia, del virus varioloso.

Efecto de las explosiones sub-marinas que casi á diario lleva á cabo el personal de la Sección Torpedista de este puerto en las proximidades de la Estación de torpedos es mucho el pescado que sale muerto á la orilla y flota por las agurs del puerto. Los pescadores de Villa Carlos se aprovechan de las prácticas y experiencias á que nos referimos, pues éllas les proporcionan un medio cómodo y rápido de pescar.

Premio.—En la Exposición Agrícola, Industrial, Minera y de Bellas Artes, celebrada últimamente en Murcia, ha obtenido el premio de Medalla de plata, la obra del Profesor D. Francisco de Paula Puerto y Caso, titulado «Tratado completo teórico práctico de Taquigrafía Española» 2.ª edición, única de texto oficial.

Deseosos los vecinos del anejo pueblo de San Luis y vecinos de esta ciudad que acudan al mismo los domingos, de dar alguna animación á dicho pueblo los días festivos, el casino «El Progreso», establecido en aquel centro de población, ha determinado dar el próximo domingo por la tarde un lucido baile, y efectuar algunos juegos callejeros durante la tarde. Por la noche se renovará el baile en los salones de dicha Sociedad recreativa, alternan-

do una habil pareja que bailará los tan aplaudidos boleros.

Al propio tiempo, se servirán meriendas, licores y refrescos á precios económicos, y con esmerado servicio, como tiene de tiempo acreditado el conserje de dicho casino, D. Juan Pons Vidal.

No habiéndose cubierto las plazas de alumnos paisanos del Colegio preparatorio militar de Trujillo, se concede por real orden de 17 del actual, un nuevo plazo para la admisión de inscripciones, que terminará el 31 Octubre próximo.

El Dr. D. Antonio Martín, participa al público y también á sus clientes, que el primer turno de vacunación directamente de la ternera dará comienzo en su domicilio mañana sábado 29 y domingo 30 del actual, siendo las horas de 10 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde, siendo el precio de cada vacunación 2 pesetas.

Además, el Sr. Martín, nos ha remitido cinco vales gratuitos para repartirlos en aquellas personas que deseen dicha vacunación y no dispongan de los recursos que para ello se requirieron.

En nombre, pues, de los que resulten favorecidos, adelantamos las gracias al reputado facultativo por la benevolencia que ha demostrado en favor de los necesitados.

Se ha concedido el mando de la Comandancia de Carabineros de Mallorca, al teniente coronel, D. Eduardo Suárez Jurio.

Jesús de Bartolomé y Raimpio

MÉDICO MILITAR

DE LA CLINICA DEL DR. ESPINA Y CAPO, DE MADRID

Enfermedades de los aparatos respiratorio y circulatorio

Consulta: de 12 á 1 y de 2 á 4.

13-15 Hotel Bustamante.

Siguiendo la costumbre tradicional en esta población, hoy las iglesias parroquiales han tocado las campanas llamando los trabajadores á sus faenas, lo cual se llama el toque de vísperas, á la una y media de la tarde, que durante todo el verano se tocó á las dos, lo que significa media hora menos de descanso para los jornaleros, en atención á haberse acortado en su duración el día natural laborable.

Ha sido destinado á la subinspección de las Comandancias de Carabineros de Zamora, Salamanca y Orense, el coronel D. Prudencio Ramajon, que cesó por ascenso al referido empleo, en la de Mallorca.

Reanudada en el día de hoy la vacunación gratuita en el Hospital municipal, han acudido á la inoculación, 82, de primera vez, y para revacunarse 20, formando un total de 102 personas.

Mañana continuará la inoculación gratuita.

Afluyen estos días á la Secretaría del Instituto de 2.ª enseñanza, los alumnos de dicho centro docente á matricularse

para el nuevo curso de 1900 1901, cuya apertura se inaugurará el día 1.º del próximo Octubre.

Las Hermanas de la Caridad aquí residentes, celebraron ayer en la parroquia de S. Francisco su anual fiesta dedicada al émulo de la Caridad S. Vicente de Paul.

Ha sido destinado al Hospital militar de Palma, el médico mayor D. Felipe Alvarez Fernandez.

Parece que los tablajeros expendedores de carne fresca de cerdo, han resuelto volver á las matanza de dichas reses desde mañana, y á la venta pública de sus carnes desde el próximo Domingo.

Los médicos del cuerpo de Sanidad militar D. Laurentino Salazar, y D. José Ramon Coll, han sido destinados en comisión al escuadrón Cazadores de Mallorca.

Con el fin de evitar que se extravie lastimosamente la opinión pública en la apreciación de lo ocurrido el domingo último en el vecino pueblo de Villacarlos, al ser conducido al cementerio el cadáver de un párvulo, insertamos á continuación una Circular del Gobierno civil de esta provincia que no necesita comentarios:

GOBIERNO CIVIL SECRETARÍA — ENTERRAMIENTOS

Para facilitar el mejor conocimiento de las disposiciones vigentes sobre enterramientos y evitar los conflictos que suelen suscitarse en este punto, recuerdo á los Sres Alcaldes y demás funcionarios dependientes de mi autoridad, que decretada la tolerancia religiosa por el artículo 11 de la Constitución, quedó subsistente como religión del Estado la Católica Apostólica Romana, salvando en todas las toleradas el respeto debido á la moral cristiana y sin permitir otras ceremonias ni manifestaciones públicas que las de la Religión del Estado.

Consiguientemente á este precepto constitucional se dictó la Real orden de 23 de Octubre de 1876 fijando reglas para su desenvolvimiento y aplicación; y posteriormente para casos especiales se expidieron otras varias soberanas disposiciones resolviendo divergencias ocurridas en el delicado punto de enterramientos.

En todas ellas, y singularmente en la citada de 23 de Octubre de 1876, se establece que queda prohibida toda manifestación pública de culto ó secta diferentes de la Católica fuera del recinto del templo ó cementerio de las mismas, en cuyo lugar gozarán de la inviolabilidad Constitucional siempre que no contraveniga expresamente el Código Penal ó las órdenes y reglamento de policía, y previene que para toda reunión ó manifestación que se convoque ó se celebre fuera de dichos lugares es indispensable solicitar y obtener el correspondiente permiso de la Autoridad.

La Iglesia por su parte, desde tiempo inmemorial tiene erigidos lugares sagrados en donde reposan las cenizas de sus hijos, y todas las disposiciones del poder civil han reconocido siempre que la sepultura eclesiástica es una parte de la comunión cristiana la cual dura después de la muerte, que los fieles mientras viven pertenecen á la sociedad civil, pero que sus restos mortales pertenecen á la Iglesia que los recibe y conduce al cementerio con las plegarias y oraciones de los difuntos y les da sepultura benedecida.

Los Cánones de la Iglesia y los Concordatos vigentes reservan á la autoridad eclesiástica, por los procedimientos que los mismos determinan, toda censura religiosa y la privación de los beneficios de la Iglesia, singularmente los de sepultura eclesiástica como uno de los más importantes derechos espirituales de los fieles; derechos que personalmente se adquieren por el Sacramento del bautismo y que solamente pueden perderse por actos también personales de libre y consciente voluntad.

Por lo tanto y procediendo en perfecta armonía con las disposiciones de la Iglesia y lo prescrito por la legislación civil, se tendrá en cuenta:

1.º Que no deben tolerarse mas entierros civiles que los de los cadáveres á que la Autoridad eclesiástica haya denegado sepultura en lugar sagrado, sin que sea motivo bastante para permitirlos el que los

padres, esposos, hijos, hermanos ú otros parientes del fallecido, aleguen la profesión de diversas creencias si no prueban debidamente la voluntad expresa del finado por medio de testamento ú otro documento perfectamente legal.

2.º Los párvulos que fallezcan bautizados no pueden ni deben ser enterrados civilmente, porque á la Iglesia compete exclusivamente conducirlos al cementerio y darles sagrada sepultura.

3.º Los Sres. Alcaldes no expedirán autorización alguna de sepelio interin no se les exhiba la licencia del Juez municipal y la de la Autoridad eclesiástica y los encargados de cementerios no permitirán la inhumación sin la presentación de los referidos permisos.

4.º Que para los enterramientos de los que mueran fuera de la Religión Católica debe designarse el trayecto mas corto para la conducción de sus cadáveres al cementerio á ellos destinado; evitándose muy especialmente que los entierros civiles se conviertan en manifestación pública de hostilidad á la Religión del Estado.—Palma 1.º Febrero de 1892.—El Gobernador, Filiberto Abelardo Diaz.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 27.

En el tren expreso de San Sebastián, ha llegado hoy la familia del general Martínez Campos.

La señora viuda estaba afectadísima, acompañándola del brazo el ministro de la Guerra.

La hija del difunto general, que sigue enferma, ha sido conducida á su domicilio en una camilla.

El público condolido ante el espectáculo.

Madrid 27.

El Sr. Ministro de la Guerra no volverá á S. Sebastián para inaugurar el nuevo fuerte de Guadalupe.

El Senado se propone celebrar solemnes honras fúnebres á la memoria de su difunto presidente el Sr. Martínez Campos.

Madrid 27.

De S. Sebastián dicen que es probable que la Corte regrese á esta villa á mediados de Octubre.

Cuando haya regresado se tratará de la fecha en que deben reunirse las Cámaras.

Madrid 28.

Por haberse agravado en la enfermedad que padece la hija del difunto General Martínez Campos, han tenido que aplazarse los funerales que deben celebrarse en esta Corte.

Madrid 28.

En Illescas descarriló el tren resultando dos heridos de alguna gravedad.

Madrid 28.

Se ha fugado de Barcelona un empleado que tenía á su cargo la recaudación del matadero llevándose veinte y seis mil seiscientas pesetas.

Madrid 28.

Se ha dispuesto que los funerales para el General Martínez Campos tengan lugar el miércoles próximo en esta Corte.

DEL EXTRANJERO

París 25.—Según informes de origen boer no es verdad, como se hizo correr, que el expresidente de la República de Orange Sr. Steijn se haya refugiado en la colonia portuguesa en Mozambique. Afirmase que el Sr. Steijn está dispuesto a proseguir la lucha a todo trance, y que cuenta con la adhesión de 12,000 boers.

París 25.—El Congreso Socialista Internacional trató en la sesión de esta tarde, de los medios de coordinar la acción socialista internacional.

El presidente Andrés Costa (italiano) expuso varios de esos medios prácticos que han de conducir, en primer lugar, a un acuerdo eficaz entre los socialistas de las diversas naciones.

Ha quedado aprobada la creación de comisiones internacionales permanentes, que discutan, fuera de los congresos periódicos, las cuestiones de interés para el proletariado.

A propuesta del delegado van Robb se aprueba la concesión de 10,000 francos para esas comisiones.

La comisión internacional encargada de informar al congreso sobre el ingreso de socialistas en ministerios burgueses, se decide por la negativa, votando 12 delegados en pro de esta solución y 4 en contra.

Forman parte de esta comisión los jefes de las dos agrupaciones francesas adversas: Guesde y Jaurés.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Wenceslao mártir y el beato Simón de Rojas.

Santo de mañana.—La Dedicación de S. Miguel Arcángel.

Cultos.—La Oración de Cuarenta Horas continúa en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

En la misma iglesia termina mañana el pladoso Novenario consagrado anualmente al glorioso Arcángel S. Miguel.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen mañana á las 7 exposición de S. D. M., Misa, Estación y Letanias, todo á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche visita á María Santísima y Salve cantada, conforme se celebró todos los sábados.

En la parroquia de Sta. María prosigue, luego del Smo. Rosario, el devoto Novenario dedicado á Ntra. Sra. de la Merced en su propia capilla.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra. del Desamparo en S. Antonio.

Cotizacion oficial

Madrid 27 —4 t

4 por ciento interior.	73'05
Idem Exterior.	80'00
Idem Amortizable.	82'00
Carpeta provisional amort.	92'55
Billeres Hip. Cuba, 86.	87'50
Idem id. del 90.	72'90
Acciones Banco España.	506'50
Comp. Arrend. Tabacos.	390'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	30'10 á 50'25
Londres á la vista.	32'70 á 32'75
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa....	00'00	80'00
Banco de Mahon.....	40'00	42'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	40'00
Sdad. Gral. Alum.....	100'00	00'00
Marítima.....	00'00	88'00
Maquinista Naval.....	00'00	100'00
Obligaciones Municips.	67'00	00'00

Mahon 28 Septiembre 1900.

Movimiento del Puerto

Despachados el 28

Para Barcelona, vapor «Antonio Roca», capitán D. Rafael Mercadal, con 26 tripulantes y carbon.

Anuncios oficiales

Banco Hispano-Colonial

COMISION EN MAHON

CONVERSION DE LAS DEUDAS COLONIALES

En cumplimiento de las instrucciones recibidas de dicho Banco, para la conversión de los Biletos Cuba, ambas emisiones, y Obligaciones Filipinas séries A. y B. en renta perpétua interior al 4 por 100, tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores tenedores de aquellos valores, en esta isla que desean convertirlos, que desde 1.º Octubre próximo pueden presentarlos en el despacho del infrascrito, Infanta 24, todos los dias laborables desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde, donde tendrá lugar la conversión por cuenta del Banco Hispano-Colonial.—Mahon 24 Septiembre 1900.—El Comisionado, Juan Taltavull. 3-15

Imp. de M. Parpal

EL MECHERO AUER

acaba de obtener el Gran Premio en la Exposición de París y su inventor el Ilustre Doctor Auer la medalla de oro.

Los mecheros núms. 0, ó sean los nuevos Becs Bijoux, consumen 45 litros de gas por hora y dan una fuerza luminica de 25 bugías.

Los núms. 1	60 litros y 35 bugías
» 1 y 1/2	70 » y 40 »
» 2	100 » y 60 »
» 3	140 » y 125 »

Unicos puntos de venta, calle Nueva 17 y 19, y Prieto y Caules, esquina á la de Cifuentes, 162.

Desconfiar de las imitaciones

y exigir la marca de fábrica en los mecheros, manguitos y tubos. Precio fijo y mas barato que los imitados.

PARA BUÑUELOS

anda tan adecuado como nuestra rica

MIEL DE MENORCA

á 20 y 22 céntimos de escudo la libra.

Tambien la hay y muy fina á 24 céntimos.

Tienda Capblanc núm. 25, calle de Cifuentes.

SUBASTA

El domingo dia 30 del actual, á las once de la mañana, tendrá lugar en los bajos de la Casa Consistorial de Villa-Carlos, una segunda subasta y remate de las casas calle de Stuard núms. 6, 8 y 10 de dicho pueblo, procedentes de la herencia de las hermanas Camoin. Los gastos corren á cargo del comprador.

25-26 27 28-29

PIANOS

Para alquilar dos de nuevos para profesores y uno de usado para aprendices.

BAZAR de FRANCISCO PONS CARRERAS

Sucesor de Canet y Pons Nueva 39.

PIPAS

Para vender á un precio baratísimo hay una partida de vacías propias para vino. Cos de Gracia, 39.

3-3

BUÑUELOS

Los habrá todos los dias hasta el 23 de Diciembre, en el horno de la calle de S. Jorge núm. 14.

Tambien se encontrará miel de Menorca á 70 céntimos de peseta los 400 gramos ó sea una libra.

1-3

Inglés, Francés é Italiano

Clases diarias y alternas.

Idem especiales para señoritas.

Tambien se darán á domicilio.

Juan Andreu y Gahona

Isabel II, 49

CAFÉ

Está para vender por un precio módico, el perteneciente á D. Pedro Seguí, situado en la calle Nueva núm. 21 de esta ciudad, con todos los muebles y enseres que constituyen el mismo.

Informarán en la misma calle núm. 25.

3-6

BUÑUELOS

Los habrá todos los domingos y dias festivos, en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, 42.

BOLLERÍA MAHONESA

BERNARDO PONS

1-3

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES

BIliosAS

ES EL

Purgante

DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmácia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

PAN DE 1ª FRANCÉS

Desde hoy en adelante se elabora en el horno de la Plaza de la Pescadería, n.º 32, al precio de 40 céntimos de peseta el kilo.

2-3